



SECRETARIO

Astillero / Glifosato: reversa gubernamental / Julio Hernández López

En el DOF se publicó el último día de diciembre de 2020 un decreto presidencial que establecía las razones y los términos que llevaban al gobierno federal a ir sustituyendo de manera gradual el uso del glifosato, un herbicida ampliamente considerado cancerígeno, hasta dejar de importarlo en enero de 2024. Luego, el 13 de febrero de 2023, se emitió otro decreto que posponía dicha eliminación hasta el último día de marzo de 2024. Sin embargo, EL presidente López Obrador determinó a última hora que continúe la importación y uso del glifosato en tanto se encuentra alguna alternativa. Tal giro en reversa termina favoreciendo los intereses de transnacionales y, en específico, del grupo del empresario Alfonso Romo, que sigue teniendo influencia a través de una pieza que colocó, la de **Víctor Villalobos**, como secretario de Agricultura. **La Jornada, 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001036nc.pdf

Análisis Superior / Remate Peleado / David Páramo

El PAS le ha venido informando sobre la guerra que se vive al interior de la Secretaría de Agricultura. En un bando está el titular, **Víctor Manuel Villalobos**, y en el otro, el subsecretario Víctor Suárez. El primero está del lado de la ciencia, el segundo, de la creencia. Hasta hace unos días el gobierno había logrado que esta controversia no fuera muy pública; sin embargo, la decisión, publicada en el Diario Oficial, en el sentido de que los productores agrícolas puedan seguir usando el glifosato hizo que se rompieran públicamente las lanzas. **Excélsior, 3**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001613nc.pdf

Desde el piso de remates / Glifosato: apoya AMLO a Sader y Economía / Maricarmen Cortés

Aunque diferencias al interior de los gabinetes económicos y políticos se han registrado en todos los sexenios, no se había registrado el caso de que un subsecretario, Víctor Suárez, se enfrentará abiertamente en una conferencia de prensa a quien en teoría en su jefe, **Víctor Manuel Villalobos**, titular de Sader y





acompañado, nada más ni nada menos que de la directora del Conahcyt y del vocero de la Presidencia de la República, Jesús Ramírez. **Excélsior, 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001565nc.pdf

Corporativo / IA al campo / Rogelio Varela

La ruta del dinero México y Japón instrumentará un plan de trabajo para fortalecer en nuestro país la inversión en materia pesquera, con empresas dedicadas al clesconcheclievieiras (moluscos bivalvos] en Ensenada, Baja California. La iniciativa fue resultado del encuentro que sostuvo el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, con el ministro de Agricultura, Silvicultura y Pesca de Japón, Tetsushi Sakamoto, como parte de las actividades de la Feria de Alimentos y Bebidas Fooxlex Japón 2024...Estuvo en ayer Veracruz la candidata del frente opositor, Xóchitl Gálvez quien ofreció crear la Oficina Integral de Proyectos de Infraestructura para ampliar las inversiones en ese rubro de la mano del sector privado. **El Herald de México, 19**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000503nc.pdf

SECRETARÍA

(B132) Colabora Agricultura con plataforma agrícola de investigación en Valle del Mezquital

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, a través del Colegio de Postgraduados (Colpos) y la Universidad Autónoma Chapingo (UACH), impulsa acciones contra los efectos del cambio climático en el Valle del Mezquital, Hidalgo, donde se desarrolla una plataforma de investigación multidisciplinaria. **24 Horas, 16**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000749nc.pdf

<https://www.voragine.com.mx/2024/04/01/colabora-agricultura-con-plataforma-agricola-de-investigacion-en-valle-del-mezquital/>

<https://www.masnoticias.mx/colabora-agricultura-con-plataforma-agricola-de-investigacion-en-valle-del-mezquital/>

Sigue debate por glifosato

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** rechazó la suspensión del decreto presidencial, que debería haber entrado en vigor este 1 de abril, y que establecía la sustitución del glifosato y el maíz transgénico por productos agroecológicos pues solo responde a campañas mediáticas que infunden temor y mienten". Víctor Suárez Carrera, subsecretario de autosuficiencia alimentaria de la **Sader** dijo que hay una campaña orquestada desde las corporaciones





multinacionales que tiene una gran capacidad de recursos para cabildear y evitar que se aplique el decreto. **El Herald de México, 19**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000488nc.pdf

Un montón de plata / Glifosato desnudo a la 4T / Carlos Mota

Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador explicó que el glifosato seguirá utilizándose en México en tanto no se tenga ningún herbicida sustituto, y dijo que las investigaciones del **Conahcyt** continuarán para generar este nuevo producto. Esta declaración, que ya no sorprende, exhibe a este gobierno como prejuicioso y antiempresarial, porque el decreto para prohibirlo ahora se ve como lo que realmente fue: un capricho. **El Herald de México, 20**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000509nc.pdf

Articulista invitada / Glifosato y maíz transgénico, un atentado contra pueblos originarios / Ana Lilia Rivera Rivera

El glifosato es el herbicida químico más usado en el mundo, sin embargo, investigaciones recientes encabezadas por la Dra. Regina Montero Montoya, del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM, han comprobado que tiene afectaciones dañinas en el ADN humano; además, la Organización Mundial de la Salud lo consideró como posible agente cancerígeno. Durante la conferencia de prensa de la semana pasada, "Atención al Decreto para prescindir del glifosato en México", organizado por el Conahcyt, la **Subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** y la Procuraduría Agraria, se dejó en claro que ya existen opciones para dejar de importar este químico. **Milenio Diario, 14**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001080nc.pdf

Activo Empresarial / AMLO pone fin a revuelta en la 4T por glifosato: decreto detenido / José Yuste

El presidente López Obrador puso fin a la revuelta originada por el ala dura de su gobierno, la cual, saltándose a los secretarios de Estado, había afirmado mantener el decreto de febrero del 2023 para prohibir el uso del glifosato, un herbicida y plaguicida que es clave para la producción comercial en el campo. La conferencia de Álvarez-Buylla, Suárez y Ramírez Había sido María Elena Álvarez-Buylla, la directora del Conahcyt, quien citó a la conferencia de prensa, junto con Víctor Suárez, el **subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria** de la Secretaría de Agricultura. **Excélsior, 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001612nc.pdf





Desde el piso de remates / Glifosato: apoya AMLO a Sader y Economía / Maricarmen Cortés

Aunque diferencias al interior de los gabinetes económicos y políticos se han registrado en todos los sexenios, no se había registrado el caso de que un subsecretario, Víctor Suárez, se enfrentara abiertamente en una conferencia de prensa a quien en teoría en su jefe, **Víctor Manuel Villalobos, titular de Sader** y acompañado, nada más ni nada menos que de la directora del Conahcyt y del vocero de la Presidencia de la República, Jesús Ramírez. **Excélsior, 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001565nc.pdf

Articulista / El glifosato se queda / Brenda Valderrama

La razón para que el gobierno de nuestro país prohibiera el glifosato proviene de la agenda personal de la directora del Conacyt con H, quien logró posicionarla al más alto nivel sin considerar las consecuencias que tendría en la economía del país. La decisión de revertirla provino directamente de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. La molestia que causó en el Conacyt con H el desacato a su política fue mayúscula, tanto que citó a una conferencia de prensa de tres horas presidida por su directora y arropada por los funcionarios más radicales en el gobierno. **Ovaciones, 26 / El Sol de México, 22**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001221nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001221nc.pdf

Agenda confidencial / ¿Quiénes engañan a AMLO? / Luis Soto

La semana pasada, días antes de que se venciera el plazo, las secretarías de Economía, **Agricultura**, Medio Ambiente y la Cofepris, emitieron un boletín conjunto donde informaron que "en virtud de que no se han concretado las condiciones para sustituir el uso del glifosato en la agricultura mexicana, debe prevalecer el interés de salvaguardar la seguridad agroalimentaria del país". Dicho en palabras de los "agroyuppies": Hay que seguir utilizando el maldito herbicida. **El Independiente, 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000479nc.pdf

5ta transformación / El ingenio puga y el dique gam- sucroliq / Dario Celiz Estrada

Transportes Suvi, propiedad de Humberto Evoli, es otra empresa que fue beneficiada por la **Segalmex** en los tiempos de Ignacio Ovalle y René Gavira. Dedicada a servicios de fletes terrestres, mantiene contratos vigentes por más de 800 millones de pesos, además de otros con la SEP de Leticia Ramírez, también por





varios millones más, a pesar de que en diciembre de 2022 fue inhabilitada y multada por la Secretaría de la Función Pública a cargo de Roberto Salcedo. A pesar de este antecedente, ese mismo año obtuvo de Diconsa un contrato de 12 millones de pesos para el traslado de maíz envasado. Y en 2024 se le adjudicó otro por 77 millones para mover maíz en trayectos cortos por Sinaloa. **El Heraldo de México, 7**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000382nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

ANEXO Técnico de Ejecución Específico para impulsar la sostenibilidad y resiliencia al cambio climático en el sector agrícola 2024, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Baja California Sur.

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5721976&fecha=02/04/2024#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Dice AMLO que seguirá importación de glifosato

Al reconocer que al interior del gobierno hay una polémica en torno al uso e importación del glifosato, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó que se acordó hacer una pausa en su prohibición, por lo que se seguirá importando y se utilizará hasta en tanto se encuentre un sustituto que funcione. El jefe del Ejecutivo federal señaló que los plazos para alcanzarlo no depende de los trámites burocráticos para su autorización sino de cuánto tiempo implique la investigación para contar con una alternativa. **El Universal, 11 / Reforma, P.p.1 / 24 Horas, 6 / La Crónica, 11 / La Jornada, 32 / El Porvenir, P.p.1 / El Financiero, 32**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001488nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001341nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000779nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000126nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000897nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001738nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001427nc.pdf

Pese a veto, 4T seguirá importando glifosato

La importación de glifosato a México continuará en tanto se cuenta con un producto sustituto que no sea dañino a la salud, afirmó el Presidente Andrés Manuel López Obrador, a pesar del decreto que prohibía su uso como herbicida a partir del 31 de marzo pasado. "No hay en el mundo un producto para sustituir al glifosato, hay investigaciones y se sabe que es dañino a la salud pero no hay un sustituto. Se va a seguir importando por lo mismo, en tanto tengamos nosotros un producto que no





afecte la salud", explicó. El mandatario informó que el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) realiza investigaciones para buscar opciones, alternativas, pero apenas están terminando. **La Razón de México, 11**
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001088nc.pdf

Posterga la 4T suspensión del glifosato

No hay en el mundo producto que sustituya al glifosato, por lo que su prohibición se aplaza hasta encontrar una alternativa para este herbicida, el más usado en la agricultura del mundo, dijo el presidente López Obrador. **Diario de México, 3**
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000047nc.pdf

Aumenta 39% la importación de fertilizantes

La importación de fertilizantes se disparó en el primer bimestre del año al crecer 39.1 por ciento anual, con un volumen total de 559 mil toneladas. De acuerdo con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), algunos productos como la urea registraron volúmenes históricos, además de que el principal proveedor de fertilizantes continúa siendo Rusia, con 64 por ciento del total de las compras. Tan sólo en febrero, se recuperaron las importaciones con un volumen récord de 400 mil toneladas, lo que significó un incremento de 152 por ciento respecto a las del mes previo. **El Sol de México, 14**
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000754nc.pdf

Resulta caro exportar agro

Los costos de exportación agrícola de México son los segundos más altos en el continente americano, con un índice de promedio de 186.3 puntos, de acuerdo con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). **Reforma, 13**
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001540nc.pdf

La producción agrícola en México está migrando

México está importando maíz en cantidades industriales, literalmente: y va en ritmos récord. La sequía en el campo es real, y no es solo esa sequía climática. Al final del día, así como los que migran, las necesidades de abasto nacionales han tenido que hacer lo mismo. Los agricultores estadounidenses aún están tan llenos del grano del ciclo anterior, y están por arrancar la siembra de uno nuevo. El precio internacional es tan bajo de momento, que ellos mismos han expresado la opinión de dejar tierra "sin usar" en este naciente ciclo agrícola. **El Economista, 18**
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001182nc.pdf





Va por avalar el etiquetado

Dos ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Alberto Pérez Dayán y Yasmín Esquivel, proponen negar el amparo a empresas inconformes con el etiquetado frontal de alimentos. Una de las empresas que impugnó las modificaciones fue de lácteos, y argumentó que se vulnera la libertad de comercio y de concurrencia al establecer como mecanismo de prevención un etiquetado que busca inhibir el consumo de productos preenvasados, en lugar de proporcionar información. **El Heraldo de México, 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000398nc.pdf

GANADERÍA

Hayan pollo cancerígeno

La Fiscalía General de Justicia mexiquense confirmó que el pollo que se vendía en los establecimientos relacionados con el secuestro de cuatro trabajadores en Toluca no es apto para el consumo humano, al encontrarse sustancias que provocan cáncer: poliacrilamida, carboxilo modificado y carboxilo, entre otros. **El Heraldo de México, 27**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000485nc.pdf

ENFERMEDADES / PLAGAS

Detectan en EU primer caso de gripe aviar en humanos

Una persona dio positivo a la gripe aviar en Estados Unidos después de infectarse por una vaca lechera, anunciaron autoridades de Texas, aunque aclararon que el riesgo de transmisión a humanos continúa bajo. **24 Horas, 2 / Heraldo Estado de México, 10**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000807nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000660nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Precios de maíz y trigo caen por abundante oferta y dólar fortalecido

El precio de los granos estadounidenses cayeron ayer debido a que la presión de los abundantes suministros deshizo en parte las fuertes ganancias de finales de la semana pasada, tras un informe del Departamento de Agricultura que proyectaba plantaciones de maíz inferiores a lo esperado. Los futuros de la soja cayeron junto con las bajas del maíz y el trigo en respuesta a los excesivos suministros globales y





a la desaceleración estacional de la demanda de exportaciones en Estados Unidos.

La Jornada, 19/ El Economista, 21

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001026nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001149nc.pdf

Seis estados concentran exportaciones

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que en el cuarto trimestre de 2023, seis estados concentraron el 59.5 por ciento del total de las exportaciones que se realizaron en el país en dicho periodo. De acuerdo con el informe de Exportaciones Trimestrales por Entidad Federativa, (ETEF), por sector de actividad económica, las exportaciones manufactureras fueron las que lideraron las ventas, con 90.3 por ciento del valor total de los envíos hechos al extranjero. En segundo lugar se posicionaron las exportaciones mineras, con 6.6 por ciento, y las del sector agropecuario, con 3.1 por ciento. **La Razón de México, 19**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001110nc.pdf

Cae casi 10% el valor de las exportaciones en la entidad

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó de las exportaciones realizadas por entidad federativa en el último trimestre de 2023. Los resultados para Jalisco mostraron una reducción de 9.9 por ciento en el valor total con respecto al mismo periodo del año anterior. Jalisco destacó en exportaciones de equipos electrónicos, con 3 mil 190 mdd como valor total, mientras que las exportaciones agrícolas tuvieron un valor de 398.6 mdd, con un aumento de 3.1 por ciento. **El Financiero, 31**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001414nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Maíz pierde por la enorme oferta; trigo y soya bajan

Los futuros de los cereales estadounidenses cayeron el lunes, ya que la presión de la abundante oferta borró en parte las fuertes ganancias de finales de la semana pasada tras un informe del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) que preveía unas plantaciones de maíz locales inferiores a las esperadas. Los futuros de la soya bajaron junto con los del maíz y el trigo en respuesta a la gran oferta mundial y a la desaceleración estacional de la demanda para exportaciones en Estados Unidos. La fortaleza del dólar puso más presión sobre los cereales, ya que encarece las materias primas negociadas en dólares para los importadores con otras divisas. **El Economista, 21**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001149nc.pdf





Se encarecen los productos básicos

De acuerdo con el levantamiento de precios que mes a mes realiza Excélsior, surtir la despensa es cada día más caro, ya que durante el tercer mes de 2024 el conjunto de los 33 productos considerados mínimos indispensables en la dieta de las familias mexicanas por el Coneval acumuló un alza de 1.9 por ciento, la mayor tasa para este mes desde 2021. **Excélsior, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001557nc.pdf

Incremento es estable: Profeco

El titular de la Procuraduría Federal del Consumidor, David Aguilar, informó que aun cuando el índice Nacional de Precios tuvo un aumento, este se encuentra estable. En la conferencia mañanera, señaló que el precio promedio de la canasta básica la semana pasada fue de 808.23 pesos por los 24 productos que incluye. **Milenio Estado de México, 22**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001705nc.pdf

Precio de canasta básica subió 6.51 pesos en siete días: Anpec

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) reportó que el precio de la canasta básica aumentó en la última semana de marzo 6.51 pesos, ahora cuesta mil 810.26. En su sondeo realizado en más de 200 puntos de venta en tres niveles de consumo, la agrupación encontró que la inflación alimentaria sigue al alza, resultando que el precio promedio de la Canasta Básica Alimentaria (CBA) tuvo una variación de 0.36%. Los cinco estados con la canasta básica más encarecida fueron Veracruz, con un aumento de 8.05%; Baja California Sur, 5.41%; Querétaro, 4.67; Nuevo León, 3.77, y Estado de México, con un alza de 3.73%. **Milenio Estado de México, 22/ Milenio Diario, 20**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001700nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001047nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Reporta Conafor 69 incendios en el país

Por vías oficiales el organismo apuntó que: "al corte de las 10 horas se reporta la liquidación de 39 Incendios Forestales, en tanto que 69 están activos y son atendidos por dos mil 807 combatientes. Consejo de la semana, productor agropecuario: antes de realizar tu quema, presenta tu aviso de uso del fuego municipio", señaló. La dependencia federal recordó que basta este domingo se tenía registro de 4





siniestros en todo el país, pero que se pudieron controlar y sofocar 39, aunque cada día más se presentan en varios puntos. **Basta, 5**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000533nc.pdf

Artículo / 126 Incendios en México... y apenas es abril / Pedro Gómez

Dividiendo por sectores los principales emisores de bióxido de carbono, tenemos primero el energético que incluye los subsectores del transporte, generación de calor, electricidad, edificaciones, industria manufacturera y de la construcción. En este, la generación de energía alcanza casi el 40%. Le sigue la agricultura y ganadería con el 12%, procesos químicos 6%, deforestación 2.8%. Hay que reducir los incendios forestales. **El Sol de Toluca, 27**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000647nc.pdf

Querétaro, con todos los municipios con sequía

Querétaro registra sus 18 ayuntamientos como afectados por niveles extremos de sequía, según datos de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedea). Ante esta realidad, las autoridades de los tres niveles de Gobierno firmaron un convenio de colaboración para abordar esta crisis hídrica que viven. El acuerdo tiene como objetivo prevenir, extinguir y mitigar los efectos de la sequía en el ecosistema. Es un paso crucial para enfrentar una situación que impacta significativamente la región, no solo en la disponibilidad de agua, sino también en la agricultura, la biodiversidad y la calidad de vida de las comunidades. **24 Horas, 14**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000714nc.pdf

Edomex, en décimo lugar de exportaciones

En el cuarto trimestre de 2023 la entidad mexiquense tuvo una participación mayoritaria en manufactura (superior al 90%), mientras que el resto fue del sector agropecuario. El Inegi precisó que en el cuarto trimestre de 2023, por sector de actividad económica, las exportaciones manufactureras representaron 90.3 % del valor total de las exportaciones de las entidades federativas. A las anteriores le siguieron las de minería (petrolera y no petrolera) con 6.6% y las del sector agropecuario con 3.1%. A tasa anual, el valor de las exportaciones de las entidades federativas incrementó 2.6% y por sectores económicos, las exportaciones manufactureras aumentaron un 2.8%; las de la minería un 0.7% y las agropecuarias un 0.4%, respectivamente. **El Sol de Toluca, 18**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000797nc.pdf





Presa mayor de Aguascalientes, en crítica situación

La presa Plutarco Elías Calles está en 12% de su capacidad de almacenaje debido a la sequía, informó Isidro Armendáriz, titular de La Secretaría de Desarrollo Rural y Agroempresarial. El embalse se localiza en el municipio de San José de Gracia, 40 kilómetros al norte de la capital estatal. Isidoro Armendáriz García, titular de la Secretaría de Desarrollo Rural y Agroempresarial (Sedrae) de la entidad, informó que las cinco presas más grandes de Aguascalientes están por debajo de 25 por ciento de su capacidad. **La Jornada, 32**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000901nc.pdf

Al rescate del Lago de Pátzcuaro

Aproximadamente 100 elementos de la Guardia Civil vigilarán las orillas del Lago de Pátzcuaro, en Michoacán, para evitar que pipas arriben con el objetivo de abastecerse ¡legalmente del agua que destinan a las huertas de aguacate y otros frutos, los cuales se han establecido de manera ilegal en la cuenca de este cuerpo de agua. En este plan de defensa del agua del Lago de Pátzcuaro participan la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), la Comisión Nacional del Agua (Conagua), los ayuntamientos, la Comisión Estatal del Agua y gestión de Cuencas (CEAC), la Comisión Estatal de Pesca (Compesca) y la Secretaría del Medio Ambiente. **El Heraldo de México, 23**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000478nc.pdf

La geopolítica del agua / Mario Duarte Villarello

A medida que las condiciones ambientales empeoran debido a la escasez de agua y otros impactos del cambio climático, se espera que aumente el número de refugiados ambientales. Las comunidades que dependen de recursos hídricos para la agricultura y la vida cotidiana se verán obligadas a abandonar sus hogares, lo que podría desencadenar crisis humanitarias y migratorias a gran escala. Esto ya se observa en el Corredor Seco centroamericano y es parte del origen del actual fenómeno migratorio hacia Estados Unidos que atraviesa por México. **El Sol de Toluca, 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000911nc.pdf

Acusan a aguacates de la sequía

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, señaló a los aguacateros como los responsables de la sequía en el lago de Pátzcuaro, debido a la extracción del líquido para verterlo en sus ollas de agua. El mandatario comentó que ya se atienden las denuncias ciudadanas, sobre el huachicoleo de agua y que también se





tendrán que presentar las denuncias ante la Fiscalía General de la República (FGR).

El Sol de México, 8

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000696nc.pdf

Urgen crear un plan nacional hídrico sostenible y duradero

Debido a la inminente crisis hídrica por la que atraviesa el país, el Consejo Consultivo del Agua, asociación formada por científicos, académicos, organizaciones sociales y usuarios del agua, lanzaron el Decálogo para Detonar Soluciones por el Agua. Raúl Rodríguez, presidente del Consejo Consultivo del Agua, mencionó que como temas fundamentales son tener una planeación a largo plazo, aumento en el presupuesto destinado a la infraestructura hídrica y la tecnificación del campo. **El Economista, 14**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001272nc.pdf

Advierte SHCP por riesgos climatológicos

La Secretaría de Hacienda advirtió que el entorno macroeconómico previsto para 2024 y 2025 se encuentra sujeto a riesgos, que podrían impactar negativamente, como efectos climatológicos adversos que generen sequías e inundaciones extremas con afectaciones en cosechas, granos básicos y estrés hídrico. Añadió que los fenómenos naturales podrían impactar las rutas comerciales importantes, que en última instancia detonen inflación en productos agropecuarios, alimentos procesados o insumos energéticos. **El Financiero, 5**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001302nc.pdf

COLUMNAS

Articlistas / Crisis del agua (IH): el Valle de México / Jorge Nuño Jiménez

El panorama respecto al agua en esta zona metropolitana representa un reto y desafío que demanda el talento del espíritu humano, de la federación, ciencia, técnica, sociedad en su conjunto con la finalidad de buscar y encontrar rutas de resolución de este problema tan delicado. El sector agrícola es el principal consumidor de agua y solo genera el 4% del PIB, será necesario impulsar un desarrollo sustentable con mejores tecnologías para modernizar nuestra agricultura. **El Universal, 21**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001461nc.pdf

Anáhuac global / La geopolítica del agua / Mario Duarte Villarello

El agua es un recurso cada vez más escaso y disputado debido al cambio climático antropogénico. Las comunidades que dependen de recursos hídricos para la agricultura y la vida cotidiana se verán obligadas a abandonar sus hogares, lo que





podría desencadenar crisis humanitarias y migratorias a gran escala. **El Sol de México, 24**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000661nc.pdf

Ricos y Poderosos / El ajuste fiscal que viene / Marco Antonio Mares

Atisbos. No hay sustituto en el mundo para el glifosato, reconoció ayer el presidente López Obrador. El comentario presidencial se registra una semana después de que su gobierno, a través de las secretarías de Economía, Agricultura, Salud y otras instituciones anunciaron que no entraría en vigor el decreto que prohíbe el uso de ese herbicida en México. Reconoció que es un tema polémico en su gabinete, pero ratificó que continuará utilizándose ese herbicida en el país, en tanto no se encuentren alternativas. **El Economista, 23**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001164nc.pdf

Nombres, nombres y nombres/ Presión desde EU nodal para recular en glifosato / Alberto Aguilar

Hace 8 días Economía de Raquel Buenrostro echó atrás la prohibición del glifosato a partir de abril. La decisión no fue fortuita. La presión del gobierno de Joe Biden fue muy fuerte en el contexto del rechazo que hay también para el asunto del maíz transgénico. Muchos agricultores de EU que operan aquí y exportan habrían visto mermada su productividad. **El Sol de México, 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000638nc.pdf

Inversiones / Glifosato. Celebra Por Nuestro Campo la decisión / Redacción

El movimiento Por Nuestro Campo, que entre otros integra el CNA de Juan Cortina, celebró la decisión del gobierno de posponer la prohibición del uso del glifosato, mientras no se cuente con un sustituto técnico, científico y económicamente viable. Con ello, dicen que se podrá mantener la producción y evitar la dependencia alimentaria. **Milenio Diario, 20 / Milenio Estado de México, 22**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001051nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001717nc.pdf

Rozones / En manos del Conahcyt / Redacción

Y quedaría en manos del Conahcyt, a cargo de María Elena Álvarez-Buylla, el que eventualmente se pueda reactivar la prohibición del uso del glifosato en México. Porque al día de hoy no se ha terminado de establecer qué producto será el sustituto ni los canales para que éste se encuentre al alcance y en las cantidades que los productores demandan. "Se dio apoyo a Conahcyt para buscar alternativas y apenas están terminando. Al mismo tiempo tenemos la necesidad de tener este





agroquímico para la producción, lo que se hizo fue dejar una pausa en tanto se tiene un sustituto... se sigue investigando, se va buscar la sustitución, pero es un proceso complejo", aclaró ayer el Presidente. **La Razón de México, 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001049nc.pdf

Articulistas / La terca corrupción /Alberto Aziz Nassif

Uno de los ejes fundamentales del discurso de AMLO es el combate a la corrupción, y en muchas ocasiones ha dicho que ese ha sido el principal problema del país y que su administración la ha combatido a fondo. En esta administración ha habido fraudes importantes, como el de Segalmex, la agencia federal de Seguridad Alimentaria Mexicana, que AMLO lo considera cómo el único caso de su administración. **El Universal, 21**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001444nc.pdf

POLÍTICA

Presenta plan para combatir la corrupción con una fiscalía que dependa del ejecutivo y la dirija Javier Corral

Javier Corral, quien se negó a responder si se investigaría los presuntos casos de corrupción en los hijos del presidente López Obrador o los casos que se han denunciado de **Segalmex** y la Conade, se declaró dispuesto a formar parte del equipo de gobierno en el caso de que Sheinbaum lo invite, aunque, acotó, también está en la disposición de apoyarla desde el Senado, ya que Morena lo postuló como plurinominal. Corral afirmó que el compromiso de Sheinbaum es continuar y fortalecer el objetivo de erradicar la corrupción: "Esa plaga insidiosa que se cuela por todos lados, y frente a la cual la conducta personal de honestidad del Presidente de la República ha sido fundamental, pero no es suficiente". **El Financiero, P.p 1-32**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001403nc.pdf

Arranca Gto. violento; asesinan a candidata

En pleno arranque de campañas locales, Gisela Gaytán Gutiérrez, candidata de Morena a la Alcaldía de Celaya, fue asesinada a balazos en la comunidad de San Miguel Octopan. **Reforma, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001333nc.pdf

Cepillan, por tercer año recursos de becas para universitarios

Aunque el gobierno federal creó la beca Elisa Acuña para estudiantes de educación superior, el programa suma tres años de sequía presupuestal. En respuesta a una solicitud de información, la SEP indicó que entre 2019 y 2021 se otorgaron a esta





beca 6 mil 431 millones de pesos; pero para 2022 y 2023 ya no se ejerció ningún recurso. Para 2024, sólo se etiquetó un millón 89 mil. **El Universal, P.p.1, 10**
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001388nc.pdf

Reabrieron el diálogo AMLO y la CNTE luego de 3 años

Después de poco más de tres años de interrumpir sus encuentros, el presidente Andrés Manuel López Obrador volvió a reunirse con dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) para retomar la agenda que se suspendió en diciembre de 2020. Entre las demandas del magisterio destacan la cancelación definitiva de la reforma educativa de Enrique Peña Nieto, reinstalación de 171 maestros cesados y terminar el régimen laboral de excepción en que está el magisterio. Aunque la reunión se efectuó en buenos términos, hubo señalamientos entre las partes, pero acordaron que trabajarían dos semanas en la revisión de la agenda que entregaron los líderes de la CNTE para una nueva reunión el próximo 15 de abril. **La Jornada, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024000862nc.pdf

Quorum fantasma abre puerta a militares de EU

Con sólo cuatro de 18 senadores, sin que comprobara el quórum de 10 senadores presentes, la Comisión de Defensa Nacional del Senado aprobó el ingreso de personal militar de Estados Unidos al estado de Chihuahua, como parte del proceso de adiestramiento de los militares mexicanos. La sesión de la Comisión mostró el evidente ausentismo de los senadores de sus tareas legislativas, pues a pesar de ser un sesión a distancia, es decir, que no estaban obligados a presentarse físicamente en el Senado, al pasar la lista de asistencia 14 senadores no contestaron; sólo lo hicieron cuatro: Félix Salgado, presidente de la Comisión; Lucía Trasviña, de Morena; Roberto Moya, del PAN e Israel Zamora, morenista secretario de la Comisión.

Excélsior, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_02042024/02042024001410nc.pdf

